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Hora de 
inicio: 

15:00 horas Hora de término: 16:30 horas 

Lugar 
reunión:  

Ministerio de Agricultura – Salón Torres del Paine / Semi presencial – conectividad on line vía teams 

Participantes Listado participantes en anexo 

Tabla de 
reunión 

I. ANÁLISIS DE MERCADO SECTORIAL 
II. PLAN SIEMBRA POR CHILE 

III. MESA HORTÍCOLA RM 
IV. PROYECTO TURBERAS 
V. COMENTARIOS Y ACUERDOS 

Objetivos Disponer de un espacio de conversación entre los actores vinculados al rubro y las autoridades del 
Ministerio, junto con presentar información relevante para el rubro. 

 
Temas 
tratados/ 
Discusión 
 
 

 
Andrea García, asesora de la Dirección Nacional de Odepa, saluda a todas y todos los participantes e 
informa que el ministro se unirá en unos minutos. 
Se presenta la agenda del día y se inician las presentaciones 
 
I. ANÁLISIS DE MERCADO SECTORIAL 
Marcelo Muñoz, analista de mercados del Departamento de Política Sectorial y Análisis de Mercado de 
Odepa, entrega un breve análisis del mercado hortícola, el comportamiento de los precios nacionales y 
el comercio exterior hortícola de Chile (se adjunta presentación). 
 
II. PLAN SIEMBRA POR CHILE 
Andrea García, asesora de la Dirección Nacional de Odepa informa los avances del plan siembra por 
Chile y las medidas para la seguridad alimentaria (se adjunta presentación). 
 
III. MESA HORTÍCOLA RM 
Francisca Fuentes, profesional de apoyo de la Seremía de agricultura de la Región Metropolitana 
presenta los avances de la Mesa Hortícola Regional (se adjunta presentación). 
Desde la Mesa Hortícola, se trabaja en conjunto con el Programa Territorial Integrado Red Hortícola, 
para poder brindar apoyo a los horticultores, que se encuentran adscritos al programa, obteniendo 
recursos para proyectos piloto y de implementación en diversas áreas, como lo son: trazabilidad, 
manejo de plaguicidas, buenas prácticas agrícolas, trabajo colaborativo y articulado con Lo Valledor, 
ASOF, INIA, SAG, Indap, Achipia, Corfo, realizar capacitaciones, por mencionar algunas de las 
actividades. 
Es por ello y dada la importancia de la RM tanto en superficie como en producción, que se considera 
de vital importancia, el poder continuar con el trabajo que se está realizando y ver las opciones para 
tener un Programa Estratégico Regional, que brinde apoyo a todos los hortaliceros, considerando el 
mantener la agricultura en nuestra región. 
Nathalie Joignant (Seremi Agricultura Región Metropolita) agrega que la mesa hortícola de la RM 
también está trabajando en asociatividad. 
 
IV. PROYECTO TURBERAS 
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Andrea García, asesora de la Dirección Nacional de Odepa, informa el estado de situación del proyecto 
de ley de turberas e informa la postura del Ministerio de Agricultura, en el sentido de no apoyar La 
prohibición de importación de turba y presentar una indicación que elimine esta prohibición al menos. 
mientras no exista alguna alternativa viable. 
 
V. COMENTARIOS 
Esteban Valenzuela Van Treek (Ministro Agricultura) saluda a todas y todos y hace presente que el 
plan Siembra por Chile incorporó las hortalizas, son más de 200 mil millones de pesos movilizados en 
créditos entre Indap y el BancoEstado y en los programas de asistencia directa aproximadamente $50 
mil millones. Destaca, además, que con el crédito siembra por Chile de Bancoestado, se logró el acceso 
de 2.388 productores del segmento micro empresarios del banco, que corresponde a la pequeña 
agricultura, con un crédito promedio de 6 millones de pesos por productor, lo que complementa lo 
que entrega Indap. Además, la Región Metropolitana, donde se concentra la producción hortícola, 
recibe el 40% del monto nacional de este crédito. 
 
Establece que una de las tareas prioritarias de esta mesa son las conversaciones con la Comisión 
Nacional de riego, informa que se ingresaron indicaciones al proyecto de modificación y prórroga a la 
Ley de Fomento a la Inversión Privada en Obras de Riego y Drenaje, Ley N°18.450, que culmina su 
vigencia en diciembre de 2022, indicación que ha tenido una buena acogida y contempla prorroga por 
7 años más, y diversos programas especiales que abordan las particularidades de la pequeña 
agricultura destrabando y simplificando su acceso. 
 
José Guajardo Reyes (Subsecretario Agricultura) también saluda a los presentes e informa que se van a 
desarrollar actividades en torno a la concienciación por la reducción de las pérdidas y desperdicio de 
hortalizas y existe el compromiso al 2030 de bajar a la mitad los desperdicios que tenemos que hoy, el 
cual alcanza un30%  
 
Alvaro Alegría (Gerente HortiCrece) agradece que se le dé la importancia que se merece a la 
horticultura y que la mesa retome sus funciones, ya que aún quedan muchas brechas que abordar a 
través de esta instancia. Felicita al Sag y Achipia porque se pudo concretar una nueva licitación donde 
se incorporarán 42 nuevas moléculas que se suman a las 40 del año pasado y se necesitan recursos 
para seguir incorporando productos que permitan al rubro hacer las aplicaciones de control 
fitosanitario. Informa. Además, que como el día 18 de octubre se celebra el día de las verduras y 
frutas, se hará un seminario internacional “Horticultura Sustentable” con expositores nacionales e 
internacionales en el ámbito de los invernaderos, invitando a los presentes a participar. 
 
Orlando Contreras (MUCECH) toca el tema de la brecha que existe en el uso de la tecnología, e indica 
que se necesitan especialistas y avanzar en la tecnificación del riego en las hortalizas y resalta que la 
inocuidad ya es parte del negocio hortícola. 
 
Sofia Loyola (Red Hortícola RM) informa que, a través del PTI programa territorial integrado de Corfo, 
se han organizado giras a Arica y México para que los productores vean in situ sistemas de riego que 
permiten producir en condiciones de escasez hídrica. Recalca la importancia de la continuidad de este 
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PTI ya que tres años son insuficientes para el apoyo de los horticultores de la región. 
 
Eduardo Aylwin (ACHIPIA) reafirma la importancia para los horticultores y horticultoras la concreción 
de la licitación para incorporar las nuevas moléculas anunciadas ya por Alvaro Alegría. Esto por la falta 
de plaguicidas autorizados para ser utilizados en especies hortícolas y agradece a las empresas 
químicas que postularon más de 300 productos para ser analizados y autorizados. 
 
Susana Albarracin (Gerente IMPPA) agradece la continuidad de esta mesa y agradece la concreción de 
la ampliación de productos autorizados para su uso en la horticultura. Además, resalta las iniciativas 
presentadas, formación de compost a partir de residuos y la información del mejor alimento de 
temporada. 
 
Cristian Muñoz (Presidente Hortach) también felicita por el avance en el estudio de las moléculas y 
solicita al ministro que se enfatice en los productos ecológicos y/o orgánicos, porque es lo que está 
pidiendo el mercado. Además, comparte la necesidad de avanzar en la tecnificación del riego, ojalá 
alcanzando un 50% de tecnificación al fin de este gobierno. Solicita favorecer los proyectos que 
busquen mejorar la calidad del agua y finalmente solicita que el ministerio no baje la guardia respecto 
del proyecto de ley que prohíbe la importación de turba. 
 
Hernán Allendes (Consultor Hortícola) también solicita que se incorporen moléculas para horticultura 
orgánica y solicita que los programas se enfoquen en los más jóvenes. 
 
Esteban Valenzuela (Ministro Agricultura) solicita que envíen un listado de los productos orgánicos o 
bio que necesitan y está de acuerdo en incorporar a los jóvenes, pero haciendo más agradable la 
horticultura. Considera que la horticultura protegida, sobre todo en los invernaderos con producción 
en mesas, también facilita el trabajo para los agricultores mayores, y permite casos de inclusión con el 
uso de sillas de ruedas en estos cultivos. Respecto a la entrega de fertilizantes, se esperaba un 10% de 
uso de biofertilizantes, y su uso fue mayor a lo esperado. 
 
Considera importante transitar hacia un menor uso de turba, porque los mercados, sobre todo 
europeos, probablemente transiten en esta dirección y no reciban productos cultivados en turba. Sin 
embargo, está atento para que no se prohíba su uso o se tenga una transición larga que permita la 
búsqueda de sustitutos. 
 
Eduardo Aylwin (ACHIPIA) informa que en la búsqueda de nuevas moléculas se priorizaron productos 
de bajo perfil toxicológico o que sean sustentables de etiquetas azules y verdes. 
 
Andrea García, asesora de la Dirección Nacional de Odepa, en el nombre del ministerio agradece la 
participación y da por terminada la reunión. 
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Anexo 1. 
Listado de 
participantes  
 

 

 
 
 
 

Online 

 
- José Guajardo Reyes, Subsecretario Ministerio de Agricultura 
- Sebastian Elgueta Palma, Profesor investigador Escuela de Agronomía Universidad de Las 

Américas 
- Gilda Carrasco Silva, Académica Depto. Horticultura Facultad de Cs Agrarias Universidad de 

Talca 
- Carolina Luisa Astudillo Castro, Decana Facultad PUCV Escuela de Agronomía 
- Dolores Jiménez, Presidenta A. G. de Agricultores Altos La Portada de Antofagasta (ASGRALPA) 
- Ricardo Quiroz, Gerente Cooperativa Campesina Intercomunal Peumo Ltda. 
- Gabriel Meza, Gerente Soc. Agricola Cinco Valles 
- Mónica Conejeros, Consultora SAT Soc. Agrícola Cinco Valles 
- Eduardo Aylwin , Agencia Chilena para la Inocuidad y Calidad Alimentaria (ACHIPIA) 
- Aníbal Pérez Lobos, Director Ejecutivo Agroseguros 
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- Paulina Erdmann, Fundación para la Innovación Agraria 
- Javier Álvarez, Encargado Programa de Comercialización Indap Los Lagos 
- Juan Pablo Martínez, Instituto de Investigaciones Agropecuarias  
- Karina Morales Santos, Jefa del Departamento de Planificación JUNAEB 
- Alejandra Gutierrez, Profesional de apoyo Seremi Maule Ministerio de Agricultura 
- Cinzia Gnudi, Profesional de apoyo Seremi Región del Biobío Ministerio de Agricultura 
- Yolanda Cisternas Núñez, Seremi Región de Valparaíso Ministerio de Agricultura 
- Ricardo Zamora Hidalgo, Seremi Región Atacama Ministerio de Agricultura 
- Irene Ramírez Mérida, Seremi Región Magallanes y de la Antártica Chilena Ministerio de 

Agricultura 
- Alex Sawady, Profesional Prochile 
- Rodrigo Sotomayor, Jefe Departamento Regulación y Control de Insumos y Productos 

Silvoagrícolas Servicio Agrícola y Ganadero 
- Camila Paz Valle Becerra, Servicio Agrícola y Ganadero 
- Fernando Pulgar Vergara, Ministerio de Agricultura 
- Romina Pedreschi, PUCV Escuela de Agronomía 
- Lorena Cancino, Ministerio de Agricultura 

 
 

 


